

# EL CLAMOR

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Castellón: Un mes, UNA peseta.—Fuera, Trimestre, 3'50 pesetas.— Remitidos, reclamos, anuncios, escuelas de defunción, etc., etc., á precio normal con notable rebaja á los suscriptores.



Pago anticipado

Y ADMINISTRACION. Escoltor Viciano, 13

REDACCION. Ruiz Zorrilla, 20

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración

PERIODICO ADMINISTRATIVO, CIENTIFICO Y LITERARIO. ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA

FUNDADOR: FRANCISCO GONZALEZ OMBRESA

Año XXXII

Castellón.—Viernes 4 de Febrero de 1910

Núm. 5262

### MIENTRAS NO VIENE LA REPUBLICA

Empieza á repetirse el caso de 1907, con la agravante de que entonces había en el telar del Gobierno interesantes proyectos sobre el matrimonio civil y la ley de Asociaciones, mientras que ahora todavía no hay nada. En aquella época, republicanos y demócratas, ni más ni menos que si nos fuese indiferente el asunto, dejamos que Romanones y Dávila pelesen solos contra la reacción y la moigatería. Naturalmente, vino Maura, nos invadía la ola negra, estuvimos casi sumergidos en ella durante dos años, y faltó bien poco para que de la tolerancia religiosa y de las libertades constitucionales no quedase más que el recuerdo.

Hoy, los ultramontanos, pasado el susto que sufrieron meses há, y viendo que nadie se mete con ellos, antes de que los encierren, ladran y toman rabiamente la ofensiva. Republicanos, demócratas, y muy creyentes como yo, nos parece que mientras no viene la República, con la totalidad de las conquistas anheladas, no estará de más que hagamos lo posible para asegurar el humilde y cotidiano sustento. Sálvense las patatas en tanto que no lleguen las trufas.

Los neos se han echado á la calle: comenzaron por celebrar reuniones en locales bien cubiertos y, ya adquirida confianza, se juntarán hoy, en uno de nuestros más espaciosos frontones, á predicar contra la escuela neutra y á reclamar que toda enseñanza pública ó privada sea exclusivamente católica y esté fiscalizada por sus obispos. Les acompañarán en la predicación valientes y piadosas damas, de esas que tienen la especialidad de recoger firmas para exposiciones.

Y después de la protesta y de la manifestación contra la escuela laica, vendrán otras contra lo que resta de matrimonio civil y de tolerancia de cultos. Hacen bien los que tal hacen ejercitando un derecho que, de hallarse en el poder, inmediatamente suprimirían. Pero nosotros, demócratas, debemos hacerlo mejor, como más partidarios que somos de la acción pública.

En vez de salpicar en lugares distintos el esfuerzo, organicemos meetings semejantes á los ya celebrados en el aludido frontón, y reunámoslos en manifestaciones parecidas á las de marzo y abril de 1909.

El programa y el lema serán extremadamente sencillos: se reducirá á exigir que se cumpla lo dicho por el jefe del Gobierno en Valladolid y en Zaragoza. "Hace falta coincidir en un punto, y ese es el terreno de la libertad de conciencia; es decir, libertad de cultos, garantía primaria de la civilización. Ya dije en el meeting del teatro de la Princesa que ahí está lo fundamental, lo substancial, de la Revolución del 68, que se consume para sacar á España del poder de Roma, del abyecto fanatismo."

Hay estamos otra vez donde estábamos entonces, peor todavía que antes del 29 de septiembre de 1890, pues ahora está libre el derecho y no sabemos conquistarle. Todos los actos de la vida, el nacimiento, el matrimonio y la muerte, han de ser orden civil y, sobre todo ello, lo que constituye esencialmente la vida, que es la educación, que es la enseñanza, que es la formación de nuevas generaciones."

No se trata de realizar actos contrarios á la religión; para lo que no erca, no se le debe someter á esa tortura, ni se le debe deshonrar, ni mucho menos arrojarse de la sociedad.

Lo primero que necesitamos es ser ciudadanos, es ser hombres, es

ser brazos y cerebros útiles á título de libres y responsables. La base del orden social es la conciencia libre. Todavía no ha llegado la humanidad á poder vivir sin religión; pero á condición de no quedar esclavizado el Estado por la Iglesia.

Puede tratar la Iglesia con el Estado; pero el Estado tiene las regalías, tiene derechos que no prescriben jamás. En cuanto á las comunidades religiosas, el Concordato sólo autoriza la residencia en España de tres y, sin embargo, se han legalizado muchísimas otras.

Hay que defenderse contra ellas por medio del Derecho común; pero el Derecho común no es tan sólo el establecido, sino el que se pueda establecer.

No puede haber Poder superior al Poder civil. Nada ni nadie puede limitarlo."

Este el programa secularizador del señor Moret, y en tanto que no lo abandone (ó no se lo quiten), pues que con él ha subido al Gobierno, con él habrá de gobernar, so pena de que le entierren vivo España y la historia.

Apresurémosle á recordárselo y hasta á imponerle su cumplimiento, en la seguridad de que quizá le agrade ser forzado, y convencidos, sobre todo, de que apenas nos mostremos en línea y levantemos la voz y los puños, desaparecerán como por ensalmo las grullas y los cuervos.

El Liberal.

### NOTA POLITICA

El aplazamiento del viaje del rey á Sevilla no ha sido dato suficiente para dar crédito á los rumores de crisis total.

Se habla de la recogida de papeles en los ministerios y de una detenida conferencia celebrada por el señor Moret con el jefe superior de policía, deduciéndose de ello que algo sustancial ocurre en la política española.

Entre unos aseguran que la próxima llegada del general Weyler se relaciona con la crisis, otros anuncian la posibilidad de un gobierno bajo la presidencia del señor Canalejas, si los prohombres liberales lo aceptan como genuino representante del partido liberal.

El salón de conferencias del Congreso estuvo muy animado hasta última hora de la tarde.

Las discusiones versaban sobre la situación política, y eran por cierto en algunos grupos muy acaloradas.

Los liberales no se recataban en decir que la situación era difícil de resolver.

Un íntimo amigo del señor Moret decía que el criterio de su jefe es el de irse á casa si no se le entrega el decreto de disolución de las cortes.

Se ha comentado mucho la actitud del señor Montero Ríos negándole su concurso al señor Moret, como consecuencia del artículo publicado por *El Imparcial*, hasta que el gobierno no lo desautorice.

Se ha desmentido la noticia de que hoy se celebraría consejo de ministros.

La prensa de la noche coincide en que la situación es difícil; en que el asunto se halla en igual estado, y en que las dudas y vacilaciones continuarán hasta el sábado, en que se celebrará consejo de ministros.

Afirman los periódicos que en dicho consejo el señor Moret pondrá una resolución de acuerdo con el resultado de las conferencias que ha celebrado y celebrará con los primates del partido.

*Le Heraldo* cree que la situación actual es el principio de la disidencia del partido liberal.

*El Heraldo*, en su artículo de fondo, dice que ha imperado el buen sentido, y que por esto se ha alejado el peligro de la crisis.

Recuerda á los liberales que existe un gran problema clerical que se halla todavía sin resolver, y dice que no se conciben disidencias por cosas fundamentales, y que no es lícito oponer obstáculos al gobierno por pasiones mezquinas y ambiciones personales.

*El Diario Universal*, órgano de Romanones, se limita á defender al señor Montero Ríos de los ataques que le dirige *El Imparcial*.

Defiende la composición de las anteriores cortes liberales y ensalza la labor del señor Montero cuando constituyó gabinete, afirmando que hizo unas elecciones con una legalidad ejemplar.

Termina diciendo que el señor Montero Ríos merece, por su actitud, el bien de los liberales, y que de esta opinión participa incluso el mismo señor Moret.

### EN MARCHA

#### LAS ESCUELAS LAICAS

Un telefonema de Barcelona dice:

"A primeras horas se ha conocido el decreto autorizando la reapertura de las escuelas laicas.

La noticia ha causado gran sensación.

Mañana lo comentará la prensa liberal, diciendo que Moret ha contestado á las provocaciones de los católicos."

Efíemeramente, el ministro de Instrucción pública ha contestado cumplidamente desde la *Gaceta* á las provocaciones y amenazas de la ridícula Defensa Social, nido de inquisidores solo atentos á la satisfacción de sus apetitos y sus odios.

El real decreto del señor Barroso, de acuerdo con lo solicitado por la Institución Libre de Enseñanza de la que forman parte Azcarate y Giner de los Ríos, restablecen el artículo 7.º del real decreto de 1874, garantía de la libertad en la enseñanza privada.

Sin cuidados ni miedos al fantasma atávico, le arrollará á la fiera insaciable.

#### Revista de Enero

Acabó el mes de Enero, endiablado, muy malo y porretero, diciendo, por la muestra que ha dejado, que este año será un año de cuidado.

Debataron los nuevos concejales de distintos matices liberales.

Ocurrió la algarada de la manifestación subordinada y hubo destituciones y relevos que dejaron á algunos como nuevos.

Lo de don Juan Macías fué llevado al Supremo (para días) y sucesivamente.

Noel fué encorcelado, asyriormente porque habló de la guerra sin cautela; por lo cual no hablo de eso ni á mi abuelo.

Hubo un Santo de gusto.

Hubo no dió todo el ruido apetecido á personas austeras.

Amigas de collares y veneras.

y más de un caballero poco amable.

Á Moret desairó siempre *implacable*.

Ha habido inundaciones en Castilla, en París, y otras Naciones que han causado mil males.

dejando huecos tristes y fatales.

El cometa de Deike ha aparecido le cual, que según lo que yo he oído ha dado ya bastantes torozos por las muchas y terribles descripciones que han hecho cuatro sabios de su paso que puede originarnos un fracaso.

En fin, que el mes de Enero fué bravocho, terrible y penderelero.

¡Ojalá que el siguiente resulte un mesecito más decente!

### NOTAS AGRICOLAS

El *Boletín Agrícola* de la región de Levante, publica lo siguiente de la estación agronómica de esta provincia:

Ha venido manifestándose variable el tiempo durante el mes, habiéndose disfrutado días casi primaverales, seguidos de otros propios de la estación invernal, según ésta aquí tiene efecto. Estos, con noches algo desapacibles y mañanas frías, en las que ha descendido la temperatura á bajo cero, mejorando en el centro del día con sol esplendoroso y limpio cielo, hasta el punto de hacer olvidar la fecha en que nos hallamos. Dentro de esta variabilidad, ha predominado el régimen bonancible, sin perjudicar ni comprometer uno ni otro á la vegetación, que se encuentra hasta el presente en estado satisfactorio y desarrollo debido, incluso en las comarcas más altas de la provincia, á pesar de haberse extremado en ellas los froes y contrastes varios días de heladas, sin otro efecto que el estacionamiento en el desarrollo foliáceo de los sembrados de cereales, con beneficio para el de su sistema radicular, constituyéndose así á su vez un magnífico punto de partida para el cultivo.

El día 12 le fué de fuerte viento, que arreció por la noche, amenazando al siguiente. No hizo daho más que al naranjo, por el hecho de desprender y tirar alguna naranja, pero en tan corta cantidad que no merece estimarse.

Los mercados celebrados durante el mes han disfrutado mayor atención de la habitual con motivo sin duda de las festividades de fines y primeros de año. Los cereales son los únicos productos que han experimentado alza en sus precios, y los de la naranja han descendido bastante en lo que llevamos transcurrido de la segunda temporada. Rigen al presente los de 9 á 14 pesetas el millar, según estado, condición y variedad. Hay bastante actividad en las operaciones.

Se encuentra en plena actividad la recolección de aceituna, siendo bastante desiguales sus resultados dentro de cada término, y sin que en general pase de mediana, por los antecedentes que hasta de ahora tenemos, debiéndose estas diferencias á las tormentas y pedricos de primeros de noviembre, á lluvias y froes durante la floración. El precio de los aceites ha bajado aunque poco.

Por el señor ingeniero de esta sección Agrónoma se dió una conferencia el día 2 en Villarreal y el 16 en Almazora sobre la plaga del *poll voig*. Asistieron nutridas representaciones de todas las sociedades y fuerzas vivas locales y un gran contingente de agricultores. El objeto fué exponer los efectos de varios órdenes que puede llegar á producir la plaga, dada su virulencia y expansividad; levantar el espíritu de los propietarios de la riqueza amenazada para que no dejen de combatirla, uniéndose en apretado haz para ello, sin distinguos ni recelos, puesto que es el medio de lograr una acción más eficaz, perfecta y económica. Y finalmente, recomendar los medios de aprestarse á la defensa, por entrar en la activa campaña que en breve precisa acometer.

Por esta sección se han atendido los servicios reglamentarios; despacho con la Dirección General, Jefatura de Fomento, Servicio Social Agrario, gobierno civil, Consejo de Agricultura y ganadería, despacho con el público, y resolución de varias consultas.

#### ESQUIVALES Y COGONES

Cotejando enciclopedias para dar con la clave dogmática de la

que debe entenderse por verdadera "civilización moderna", tuve la dicha de coezchar un regular acopio de especulaciones filosóficas á cual más embrolladas y atrabiliarias, hasta el punto de tropezar á cada paso con el comodín refranero "cada uno habla de la feria á su antojo."

Veamos en efecto á través de ligera proyección cinemática su elasticidad, ponderación y tratamientos; y una vez seleccionados estos factores, quizás encontremos la fórmula que nos importa.

Desde el esquilado, que vive en casitas huroneras de nieve helada y que sudó sangre para preservar del frío y del hambre al negro congoloso que vegeta á lo Adán en las selvas ecuatoriales sin preocuparse del mañana, media un abismo ético y social á todas luces inconexo y divergente.

Los rigores de la temperatura, la oscuridad del largo invierno polar y los escasos medios de subsistencia de su avara y raquítica tierra, convertida casi siempre en pantano de vivos y sudarie de la muerte, obliga al esquilado á concentrar su pobreza y afectos en el interior de misérrima choza donde comparte con su familia las migajas del merodeo veraniego, y los flujos de trashedos, balloera cuya ruda tripulación dejele en su alma vagos recuerdos de distinta y lejána soeabilidad que no convencen ni apetece por incomprendibles y enervados. De esta suerte y sin apenas saber del mundo, más que mayores rendimientos, mayores y encomadas luchas y pasiones, múltiples cambalambos y un cúmulo de rarezas y excentricidades que repugnan y no se avienen á sus patriarcales ostentamientos, el semi-nómada por temperamento, semi feliz por su relativa independencia, altruista por sport, virgen de hipocríticas convencionalismos y delosos prejuicios, conceptuase á su manera nada apto para servir de comediante en el empalagoso teatro social de los hombres del Sur.

A la gente de color que apenas se cubre la sexualidad sin medio á resfriados ni á impurezas, le sucede de todo lo contrario. La ley del más fuerte ó el capricho del amo y señor de vidas y haciendas, suela regular y domar sus libertarias evoluciones de encantador salvajismo; y tan alevado está á esa lucha sin solución, que si alguna vez el hombre blanco, con ó sin bayonetas y chucherías, se mete en su casa para civilizarle, concluye por renegar y maldice de la regeneradora visita por que racionando por natural instinto y sin sofisticaciones ni hipérobos, entienda que su país es cielo privilegiado y que fuera de él toda externa y (para él) enojosa civilización es un mito. Y sus pseudo-razonamientos no tienen desperdicio. ¿Por qué y para qué debo trabajar, (se pregunta), si mi terruño provee espontáneamente y de sobras á mis escasas necesidades? ¿Qué me importa á mí de negocio, fábricas, talleres, aperos, barcos, ejércitos, bancos, escuelas, ni de las riquezas que persigue el blanco del Norte? Aquí huelgan, (se contesta), semejantes chirimbolos y atrocidades que abrimo y desteto. ¡Déjenme en paz los intrusos y bien libre en mis bosques paradisíacos donde respiro libertad y amor á manos llenas!...

De la civilización que nosotros los *civilizados* padecemos, vale más no hablar en el actual momento histórico para que no se enteren esquilados y congolosos.

Tarragó.

### LA CIVILIZACION

En Francia cada día es mayor el consumo de las bebidas alcohólicas; el ajeno ó ausente ha empezado ya á hacer prosélitos en las

DIRECCION FOX  
QUE MIERO CHEZA Y DON CORRADO MARGO SALMEDI  
CASTELLON